
Protokoll der Sitzung der AG Portal vom 10.9.2015 

 

Ort: UB Frankfurt/M., Sitzungszimmer 

Dauer: 10:00 - 14:00 Uhr 

Leitung: Stephan Rosenke 

Protokoll: Anette Knop 

Teilnehmer: 

Herr Barnikol (UB Gießen), Herr Genzmehr (UB Mainz, Gast), Frau Grote (HeBIS, Gast), Herr 

Hatop (UB Marburg), Herr Knepper (UB Ffm), Frau Knop (THM Gießen), Frau Mohr (UB 

Mainz), Frau Müller (H_DA) Herr Naujoks (HSRM), Frau Nienerza (HeBIS), Herr Popilka (UB 

Ffm, Gast), Herr Rosenke (ULB Darmstadt), Frau Sauer (UB Kassel), Herr Siedler (UB 

Marburg), Herr Stefani (UB Kassel, Gast), Frau Stuckert (UB Mainz), Frau Dr. Sunckel (HeBIS, 

Gast), Frau Thomann (FRA-UAS), Herr Wesner (HLB Fulda), Frau Zeiler (HeBIS, Gast) 

 

TOP 1 Protokoll und Tagesordnung 

Das Protokoll der letzten Sitzung wird ohne weitere Änderungen angenommen.  

Der TOP „Einbindung von Buchhandelslinks“ wird vertagt, da Frau Picard nicht anwesend ist; 

die TOPs „Auswirkungen der RDA-Einführung auf HDS“ und „Aufhebung der Verknüpfung zu 

Schriftenreihen“ werden zusammengefasst. 

 

TOP 2 Sachstandsbericht HDS-Team und weitere Projektplanung 

Frau Nienerza berichtet: 

Die neue Kollegin Frau Zeiler unterstützt das HDS-Team seit dem 1.8.2015. Eine weitere 

Stelle ist ausgeschrieben (s.a. TOP 3 Mobile Oberfläche HDS). 

Die Installationen der HLB Fulda, der HS Rhein-Main sowie der THM sind in den Beta-Test 

gegangen, demnächst in den Alpha-Test gehen werden die Sichten der HS Darmstadt und 

der Frankfurt UAS. Für das Herder-Institut Marburg gibt es noch keine konkreten 

Überlegungen. 

Die Konsolidierung der Einzeltreffer-Anzeige ist in Arbeit, RDA-Anpassungen folgen. Der UB 

Frankfurt wird die Anzeige von originalschriftlichen Titeln zunehmend wichtiger, dazu muss 

aber noch das Verfahren für die Verarbeitung der Daten vor dem Import in den Index 

angepasst werden. 



BibTip ist inzwischen Live für die UB Frankfurt, die UB Mainz und die UB Marburg, für die 

Frankfurt UAS auf fantasio vorbereitet. Weitere Interessenten wenden sich für die 

Umsetzung an Herrn Brauner aus dem LBS Frankfurt. 

Die Fernleih-Einbindung wird stärker nachgefragt (UAG Fernleihe), wurde aber seitens der 

Verbundzentrale zugunsten vorrangigerer Aufgaben (u.a.: Einbindung der eJournal-Fernleihe 

ins Elektra-Portal, gemeinsamer Fernleihindex der Verbünde) zurückgestellt. 

Einige Verbesserungen im EDS-Tab wurden vorgenommen: Die Expander-Anzeige links von 

der Trefferliste ist auf fantasio vorbereitet. Das Suchergebnis-Caching wurde im Rahmen 

eines Werkvertrags programmiert, es muss aber noch der gesamte EDS-Tab sowie das 

eigentliche Caching durchgetestet werden. 

Erst wenn die Tests auf dem EDS-Tab abgeschlossen sind, kann der nächste Patch-Day 

durchgeführt werden. 

Damit in Zukunft formale Anpassungen in den Sprachdateien, stylesheets, searchspecs.yaml, 

usw. unabhängig von der größeren Entwicklungsarbeit regelmäßig in Produktion gehen 

können, erwägt Frau Sunckel die Übertragung solcher Änderungen auf hdstest; ein 

Detailkonzept dazu folgt nach dem nächsten Patch-Day. 

Aufgrund lizenzrechtlicher Bedingungen kann es erforderlich sein, ein zweites, restriktiver 

konfiguriertes edsapi-Profil für Remote-Nutzer einzurichten. Bisher betrifft das nur 

Bibliotheken, die PsycARTICLES via EBSCOhost lizenziert haben. 

Über eine Verlängerung des Vertrags mit EBSCO, der zum Jahresende ausläuft, wird derzeit 

verhandelt. 

Das werktägliche Online-Update läuft weitgehend stabil, das Echtzeit-Update wurde 

zurückgestellt. In der Suchoptimierung wurden Verbesserungen erzielt. 

Als Weiterentwicklungen stehen an: 

 RDA-Anpassungen 

 Versionswechsel auf VuFind2 (komplettes ReDesign, an der Oberfläche ändert sich 

jedoch sichtbar nichts) 

 Ausbau Mobile Oberfläche, responsive design wird mit VuFind2 möglich 

In der Exemplaranzeige ist noch einiges offen. Die Anzeige der Provenienzdaten ist auf 

fantasio vorbereitet (siehe in den HDS-Sichten mit Provenienzexemplaren unter „Details zum 

Vorbesitz“). 

Ein Ranking-Workshop für die HS Darmstadt und Frankfurt UAS wird noch terminiert und 

steht offen für „Wiederholer“. 

Anfang Juni hat ein EDS-Workshop für die KollegInnen der Info stattgefunden. 



Die lokalen Sichten des alten Elektra-Portals können nicht mehr gepflegt werden, es wird 

empfohlen, wie bei der ULB Darmstadt und der HS Rhein-Main in einer Info-Seite darauf 

hinzuweisen. In der Diskussion wird darauf hingewiesen, dass HDS die lokalen Elektra-

Sichten noch nicht vollständig ersetzen kann, weil darin auch Kataloge anderer Einrichtungen 

wie z.B. der örtlichen Stadtbibliothek eingebunden sind. Deshalb soll auch das Thema im 

Auge behalten werden, ob und welche Daten aus den lokalen Elektra-Sichten in HDS 

übernommen werden können. 

 

TOP 3 Mobile Oberfläche HDS 

Der Verbundrat wünscht die Entwicklung einer neuen mobilen Oberfläche auf der Grundlage 

von VuFind2 (responsive design). Inzwischen wurde dazu eine weitere Stelle fürs HDS-Team 

ausgeschrieben, die Bewerbungsfrist endet in Kürze. 

Als „Einarbeitung“ wird der zukünftige Stelleninhaber allen HDS-Sichten, die dies wünschen, 

die Frankfurter Version der mobilen Oberfläche ohne weitere Funktionsanpassungen 

einrichten. 

 

TOP 4 Auswirkungen der RDA-Einführung auf HDS / Aufhebung der Verknüpfung zu 

Schriftenreihen 

Die Anpassungen für RDA machen zwei CBS-Schließzeiten erforderlich: 

 Montag, 28.9. 15.00 Uhr bis Dienstag, 29.9. 8.00 Uhr (Formatanpassungen) 

 Freitag, 2.10. 15.00 Uhr bis Samstag, 3.10. 11.00 Uhr (Einspielung ZDB-Abzug) 

In HDS ist dementsprechend einiges zu ändern in Indexierung (schwierig z.B.: Pseudonyme), 

Titelpräsentation und MARC-Export, die Vorarbeiten dazu haben begonnen und die 

Änderungen sollen dann in den nächsten Wochen/Monaten erfolgen. Bis zur nächsten 

Sitzung sollte dann geprüft und gesammelt werden, was ggf. noch fehlt. 

Mit RDA-Beginn am 1.10. werden die Verknüpfungen zu Schriftenreihen aufgehoben 

(Beschluss des Verbundrats), wodurch im HDS die Aufnahme der Schriftenreihe sowie die 

Anzeige des Links „alle Bände anzeigen“ zunehmend unsinniger wird. Folgendem Vorschlag 

von HDS-Team/UB Frankfurt stimmen die AG-Mitglieder zu: 

 Schriftenreihen-Aufnahmen werden nicht mehr indexiert 

 Der Link „alle Bände anzeigen“ wird unterdrückt 

Die Umsetzung erfordert einigen Aufwand, so muss z.B. der Link zu den Bänden bei M-

Werken erhalten bleiben, Verknüpfungen zu parallelen Zeitschriften-Aufnahmen müssen 

raus. 



 

TOP 5 Stand Statistik-Modul 

Die UB Marburg und die UB Gießen sind an der Bereitstellung des Statistik-Moduls Piwik für 

ihre HDS-Installationen interessiert. 

Piwik ist in der Basis-Version für den Katalog-Tab vorbereitet, es fehlt noch die Ausweitung 

auf den EDS-Tab, diese Aufgabe wird Frau Zeiler übernehmen. In der derzeitigen Version 

wird Piwik seit März an der ULB Darmstadt eingesetzt und kann von anderen Installationen 

ebenfalls genutzt werden. Es wird darauf hingewiesen, eine entsprechende 

Datenschutzerklärung wie in der ULB Darmstadt anzubringen, es sind jedoch grundsätzlich 

die lokalen Datenschutzbestimmungen zu berücksichtigen. 

 

TOP 6 PUMA/Merkliste 

Herr Stefani hat die in der letzten Sitzung vereinbarten Vorgaben umgesetzt: 

 Keine zwingende Vergabe von „Tags“ mehr 

 Mitspeichern lokaler Signaturen mit Link zum Standort (signaturabhängig) 

 Editierbarkeit des Notizfeldes innerhalb der Merkliste 

Grundsätzlich ist die AG sehr zufrieden mit dem Ergebnis. Bei den Signaturen besteht 

Verbesserungsbedarf: 

a) Die Signaturanzeige wird bei zu vielen Exemplaren unübersichtlich. 

b) Der Link zum Standort ist beim Ausdrucken der Merkliste nicht hilfreich. 

Zu a) Herr Stefani kann ggf. ein Aufklappmenü für mehr als drei Signaturen einfügen. 

Vielleicht lässt sich auch die Exemplaranzeige aus DAIA anzeigen. 

Zu b) Da in vielen Bibliotheken sich von der Signatur nicht eindeutig auf den Standort 

schließen lässt, muss eine andere Lösung gefunden werden. Den Namen des besitzenden 

Standorts zur Anzeige zu bringen, wird aufwändig. Als Zwischenlösung wird ein Link 

„Standort“ zum Bibliotheksnormdatensatz möglich sein. 

Vertragsgemäß muss außerdem noch ein Link zur PUMA-Seite eingefügt werden. Für die 

Weiterleitung zu PUMA muss eine Zwischenseite eingerichtet werden, die auf die PUMA-

Nutzungsbedingungen hinweist für den Fall, dass man dem PUMA-Link folgt. Frau Zeiler wird 

einen Textvorschlag erarbeiten. 

Vor dem nächsten Patch-Day erhalten alle Installationen die neue Merklisten-Version zum 

Testen. 

 



TOP 7 Verhalten bei externen Links (Ticket #565) 

Das unterschiedliche Verhalten der beiden HDS-Seiten soll vereinheitlicht werden: Beide 

Seiten öffnen derzeit zwar beim ersten externen Link einen neuen Tab (bzw. eine neue 

Seite), weitere externe Links öffnen sich auf Katalog-Seite jedoch immer wieder in diesem 

gleichen Tab, auf EDS-Seite aber immer in einem weiteren neuen Tab. 

Im Ticket wurden bereits unterschiedliche Meinungen zusammengetragen. Für einige 

Einrichtungen spricht die Barrierefreiheit dafür, nie einen neuen Tab zu öffnen. 

Frau Zeiler hat die für unsere Einrichtungen gültige Verordnung (Verordnung zur Schaffung 

barrierefreier Informationstechnik nach dem Hessischen Behindertengleichstellungsgesetz - Hessische Verordnung über 

barrierefreie Informationstechnik - HVBIT vom 18. September 2007, Stand: 14. November 2012 ; Gültigkeit: 28.11.2012 bis 

31.12.2020) geprüft und festgestellt, dass diese beim Verlassen des eigenen Webangebots 

grundsätzlich aber nicht vorschreibt, im gleichen Tab bleiben zu müssen. Es ist allerdings auf 

der Startseite auf eine ggf. veränderte Navigation bei externen Links hinzuweisen. 

Die AG-Mitglieder stimmen mehrheitlich für ein Öffnen externer Links im neuen Tab mit 

target=“_blank“ (9 Ja, 1 Nein, 1 Enthaltung). 

 

TOP 8 Vorschlag „Sichtbarkeit von Normdaten im Portal“ (Ticket #603) 

Die AG Sacherschließung wünscht eine verbesserte Präsentation der Normdaten wie z.B. im 

Frankfurter OPAC umgesetzt (Link zum Normdatensatz, von dort wieder zu verknüpften 

Titeln), um den Nutzern weitere Suchmöglichkeiten zu erschließen. 

Der Punkt wird im Rahmen eines allgemeinen Punkts „Einbindung von Linked Data in die 

HDS-Oberfläche“ in den Aufgabenkatalog aufgenommen mit niedriger Priorität, er kann auf 

jeden Fall erst nach Umstellung auf VuFind2 und damit verbundener anderer Aufgaben in 

Angriff genommen werden. 

 

TOP 9 Bedarfserhebung „Verlängern nach Ablauf der Leihfrist“ (Ticket #564) 

Die HS Rhein-Main lässt im OPAC ein Verlängern nach Leihfristende, sogar nach Mahnung, zu 

und hätte dies gerne auch in HDS umgesetzt. 

Da die HS Rhein-Main offensichtlich die einzige Einrichtung ist, die dies so handhabt, wird 

eine Lösung auf lokaler technischer Ebene gesucht werden in Zusammenarbeit mit dem LBS 

Darmstadt/Wiesbaden. 

 

 

 



TOP 10 Verschiedenes 

Die UB Gießen hat diverse Tickets zu Exemplaranzeige-Problemen offen. Frau Nienerza wird 

sich im Rahmen der Anpassungen zur Aufhebung der Verknüpfung von Schriftenreihen damit 

befassen. 

Nächster Termin: Es wird angeregt, die Sitzungen ggf. auch in anderen bereitwilligen 

Einrichtungen durchzuführen. Herr Rosenke lädt für die nächste Sitzung in die ULB 

Darmstadt ein, voraussichtlich für Dienstag, den 16. Februar 2016. 


